

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Juéves 20 de Octubre de 1904

Año XXXIII. Núm. 9.459

DEL EXTRANJERO

Roma 17.—Dícese en el Vaticano que el Papa está preparando una encíclica, en la cual recomendará á las órdenes religiosas que se abstengan de ejercer industrias y que se dediquen al estudio de la paleografía y otros estudios análogos.

Se dice ahora que el príncipe de Montenegro es quien apadrinará al heredero de la corona de Italia, asistiendo al bautismo del emperador Guillermo.

En la región del Pistois se han descubierto varias minas de carbon, que serán inmediatamente examinadas por una comisión de ingenieros peritos.

La asamblea de maestros italianos de primera enseñanza, ha acordado para las próximas elecciones apoyar á los candidatos republicanos.

Tánger 17.—Ha salido para Cádiz el crucero francés «Linois», con objeto de conducir al enviado extraordinario de Francia, quien apenas haya llegado á Tánger saldrá seguidamente para Fez como embajada especial cerca del Sultán.

Londres 17.—En Tokio se reciben largos despachos detallando los informes recogidos de los prisioneros rusos, los cuales dicen que la guarnición de Port-Arthur va disminuyendo gradualmente, mientras todos los días llegan á Mukden nuevos refuerzos de varios puntos de la Rusia europea.

Londres 17.—Ninguno de los periódicos de esta mañana publica nuevos detalles, aunque todos concuerdan en afirmar que ambos beligerantes se hallan igualmente extenuados, y que todas las operaciones quedan suspendidas por el momento á causa de la fatiga física de los soldados.

Los últimos despachos evalúan en setenta mil hombres las bajas que han tenido en junto los dos ejércitos.

Un telegrama de San Petersburgo dice que la opinión pública se muestra ahora menos pesimista con respecto á los rusos, y aún muchos dicen que el

general Kuropatkine no hubiese dado aquella su famosa orden del día, el resultado moral de los últimos combates hubiera sido mucho más grave que ahora para los japoneses, pues no podrán reparar las pérdidas sufridas.

París 17.—En San Petersburgo se ha recibido un telegrama del general Sakharof, en el cual se dice que los rusos han alcanzado una victoria á orillas del río Shankel, en la noche del día 15 al 16.

Después de un encarnizado combate contra fuerzas japonesas muy considerables, se apoderaron los rusos de las posiciones que ocupaba el enemigo, tomando al mismo doce cañones y persiguiéndole en un trecho de más de dos kilómetros.

París 17.—Respecto á la escuadra del Báltico, hay un telegrama fechado, esta mañana en Fakenberg, en el cual se dice que la escuadra rusa, compuesta de 24 navíos, después de haber doblado la punta de Lanfeland cambió los saludos de reglamento con el crucero danés «Heintal». Para aprovisionarla de carbon, tres grandes vapores aguardaban á la escuadra en el puerto sudeste de la isla.

Un telegrama fechado en Mukden esta mañana dice que se ha reanudado la batalla, continuando durante toda la noche anterior con mayor violencia.

Esta madrugada los rusos conservaban en el Norte todas sus posiciones, y en los varios ataques á que se han lanzado contra los japoneses, han tomado ya á éstos ocho cañones.

El ejército del Este coopera eficazmente á la acción de las otras fuerzas; esta mañana también se oía un vivo cañoneo hacia la derecha, y en el momento de telegrafiar, dice el corresponsal de Mukden que se combatía especialmente en la llanura.

A pesar de lo riguroso de la censura, un diario de San Petersburgo publica el siguiente telegrama fechado el día 16 en Mukden:

«La situación de la derecha no ha cambiado, y el centro se mantiene en

ilusiones y desengaños te traerá ese que tu llamas tu vestido de mujer y entre cuyos pliegues, no ves mas que sueños de amor, actos de galantería, protestas de rendimiento, idealismos de felicidad, el término de niña y el principio de mujer, igual á esas que tú cuando niña las mirabas con envidia recogerse la falda, y que se fijaban en ellas mas que en ti los hombres, por que tú eras inocente niña y ellas mujeres. Por fin, te llegó la hora, hoy vistes igual que ellas, y hoy puedes recogerte la falda, y enseñar el blanco de la enagua, y tu pies bien calzados. Hoy, te miraran los hombres y pronunciaran palabras de amor á tu oído, hoy te seguirán hasta la puerta de tu casa, y mañana tal vez recibirás una carta en

que te hable de amor, de cariño, de felicidad sin fin, ¡ten cuidado!, tu vestido de mujer debe hacerte desconfiada; te presentas al mundo como fruto en sazón, y debes dudar del hombre que no hable antes al dueño de la finca para adquirir el fruto. Ser confiada con el primer traje largo, sería para ti tal vez una desgracia; y á las alegrías de crédulas inocencias de felicidad, podría seguir el amargor de las lágrimas y los acerbos desencantos del fruto robado por mano astuta que vió en tu primer traje largo el codicioso deseo de poseer la flor en capullo para deshojarla hoja por hoja y arrojarla después al fango donde sea pisoteada por los que vengan detras. Así, pues, con tu traje largo, puede ocurrirte, traiga tras sí, al liber-

sus posiciones; pero la izquierda no ha logrado el movimiento envolvente que intentaba, á causa de la naturaleza del país montañoso y sin caminos donde es imposible llegar la caballería.

»Nuestra infantería ha hecho prodigios de valor tomando pasos verdaderamente inaccesibles; pero no pudo resistir el fuego de la artillería de montaña de los japoneses, al paso que nuestras tropas carecen de artillería de esta clase.

»Se considera terminada la ofensiva del ala izquierda rusa. Además, vistas nuestras enormes pérdidas, considero ya imposible la victoria. He visto aniquilados regimientos enteros. Según informes oficiales, han pasado por la estación de Mukden hasta veintitres mil heridos.»

Según noticias que han pasado por la censura rusa, hay un general y 900 oficiales muertos, despertando gran inquietud la muerte del general Prennenkampff, quien, al frente de 5.000 cosacos se lanzó á un movimiento envolvente contra los japoneses.

La batalla ha durado toda la semana, siempre intensísima y sin ninguna interrupción.

París 17.—De San Petersburgo dicen que el sábado por la tarde se reanudó la batalla, especialmente en la estación de Chao-ho, que alternativamente fué tomada y perdida, hasta que por último la ocuparon los rusos.

La lucha fué especialmente tenaz en la región del sudoeste, en donde algunas posiciones cambiaron de dueño hasta diez veces.

Los rusos y los japoneses han hecho igualmente prodigios de valor; pero siendo los últimos superiores numericamente, les ha permitido multiplicar los ataques, aunque sin ventaja positiva ninguna.

Los combates de la última semana han sido verdaderamente sangrientos, siendo imposible citar las bajas sufridas por ambos ejércitos.

El general Kuropatkine dirigía personalmente á las tropas, exhortándolas

con la esperanza de una final victoria. El transporte de heridos ha sido empresa difícil.

El lado más débil del ejército ruso ha sido la falta de una buena orientación, por el desconocimiento de la topografía del país; esto influye no poco en la suerte del ejército moscovita, cuyos soldados son admirables y verdaderamente heroicos.

El corresponsal de «Le Temps» en el teatro de la guerra telegrafía con fecha del 14 relatando largamente las operaciones de los últimos días, y afirmando que todo al plan del general Kuropatkine descansaba en el movimiento envolvente que había de realizar el ejército oriental contra la derecha de los japoneses, y que no habiendo podido realizarse este movimiento tan rápidamente como se había previsto, fué causa de que fracasase la operación principal.

De Tokio dicen que la escuadra anclada en Port-Arthur está sufriendo mucho á causa del fuego de las baterías de tierra japonesas.

DESDE BARCELONA

REGRESO DEL GOBERNADOR

Ha llegado el gobernador civil, acompañado de su esposa.

Recibióle en la estación las autoridades y muchos amigos.

El Sr. González Rothwos, que continuará ya indefinidamente en este Gobierno civil, se ha hecho cargo en seguida del mando.

CONTRA LOS TOROS

En el Ateneo acaba de celebrar sesión la Comisión abolicionista de las corridas de toros.

Presidió el concejal Sr. Avila, y se tomaron los acuerdos siguientes:

Caso de que en Madrid se verifique un acto público en favor de las corridas, celebrar en Barcelona un mitin monstruo contra las mismas.

Solicitar el apoyo de los diputados catalanes y de la Prensa para una campaña en este sentido.

tino que ha dejado en el vicio la delicadeza y las formas del hombre de honor; al mujeriego gastado que te sigue, ¿quien sabe para que?; al estudiante insulso, para decir á sus camaradas que tiene novia, y á otros que te seguirán hasta saber si tienes buena dote para sus fines particulares. Es pues para ti el traje largo el símbolo de la felicidad ó la desgracia, en él se condensa tu pervenir, abre los ojos y mírate por dentro de tus vestidos, examínate si puedes llevar el traje largo, sin enredarte el vestido en las zarzas del camino de la vida, donde dejes el vellón de tu hermosura, y la candidez de tu alma.

MIGUEL MORENO LÓPEZ.
La Mola 19 Octubre 1904.

A UNA NIÑA AL PONERLA DE LARGO

¡Cuanto gozas al mirarte al espejo con tu vestido largo! Representa para ti un triunfo; arrojas lejos de ti los vestidos de niña para envolverte con el traje largo de mujer; tu sueño dorado, y tu gozas, y tu ries, y te crees dichosa y feliz por que truecas las envolturas de la inocencia, con el vestido que te han de seguir los hombres y has de despertar en sus pechos mayores pasiones. Le llevas con tanto orgullo, como el cadete el primer uniforme de oficial; como el novel magistrado la toga; como el médico su primer levita y sombrero de copa, y sin embargo, cuantas des-

Publicar una alocucion dirigida al pueblo, y solicitar la ayuda de todas las corporaciones catalanas.

LAS CÁMARAS DE COMERCIO

Han empezado los preparativos para la Asamblea de las Cámaras de Comercio que se celebrará en la próxima semana.

La sesion inaugural se celebrará en el gran salon de la Lonja, y las sesiones ordinarias, que serán pocas, en el local oficial de la Cámara de Barcelona.

El Orfeo Catalá dedicará un concierto á los delegados de las Cámaras españolas. Además, la de Barcelona les obsequiará con un banquete en el Tibidabo, y el Ayuntamiento organizará también en su honor otra gran fiesta.

Hasta ahora se han inscrito 150 asambleístas.

PROPOSICION DE UN CONCEJAL

El concejal republicano, Sr. Zurdo, ha presentado al Ayuntamiento una proposicion pidiendo se acuerde formar una confederacion de todos los Ayuntamientos de Cataluña, con anuencia de las Diputaciones, para obtener la concesion de la construccion y explotación de ferrocarriles secundarios.

Para ello se propone el nombramiento de una Comision que se encargue de la parte económica y de los detalles de organizacion y trabajos, utilizando los estudios hechos por el Instituto Agrícola y otras entidades.

La proposicion tiende á municipalizar los medios de transporte, evitando que los ferrocarriles sean propiedad extranjera y españoles solo de nombre.

ASUNTOS DEL DÍA

Con motivo de un incidente, que ha puesto en descubierto el escandaloso tráfico que se hace por algunas empresas que explotan la emigracion como un negocio, algunos periódicos se ocupan de este asunto, censurando al Gobierno porque no impide esa emigracion clandestina.

Pero en este país ocurre, que solo nos quejamos cuando por cualquier circunstancia salen á la superficie los efectos de las deficiencias de nuestras leyes.

Hace ya tiempo pensó el Gobierno en reprimir enérgicamente dicha emigracion clandestina, y para llevarlo á cabo, se formuló por el Ministerio de Estado un proyecto de ley, inspirado principalmente en la notabilísima ley italiana. Se mandó al Ministerio de la Gobernacion, y éste lo pasó á informe de la Junta de Reformas sociales, y allí duerme el sueño de los justos.

Bien sea ese mismo proyecto, con las modificaciones que se estimen necesarias, ú otro nuevo, si se juzga preferible, convendría llevarlo á las Cortes para poner coto á los abusos que con la emigracion clandestina se cometen.

Apesar de la fórmula, las relaciones entre liberales y demócratas distan mucho de ser cordiales.

Hace pocos días, con motivo de dis-

cutirse el acta de Torrente, salió á relucir la de Infesto, y sobre ésta se mostraron en abierta contradiccion los señores Moret y Pulgerver, cruzándose entre ellos frases que revelaban la enemiga personal que entre ambos existe.

Del efecto que produjo este incidente puede juzgarse por las siguientes líneas del «Heraldo».

«El espectáculo no fué lisonjero para los partidarios de la union, y bien lo reveló uno de los personajes que han intervenido en los trabajos de estos días, lamentándose después en el salon de conferencias de que lleven las pequeñas de un acta (la de Infesto) á echar por tierra los esfuerzos de muchos en bien de las fuerzas liberales.

«—Ya se lamentarán las consecuencias—añadía.

«Hay que advertir que ese personaje no pertenecía á la rama democrática, sino á la otra, á la que tiene entre sus mas inspirados caudillos al Sr. Celleruelo.»

A las diez de la noche de ayer quedó constituida la Empresa á cuyo cargo han de correr las funciones que la Sociedad «Centro Ciclista Mahónés» piensa dar en el Teatro Principal de esta ciudad, durante la próxima temporada teatral para recreo de sus socios.

Por la demanda de localidades que ha hecha, prometen estar muy concurridas dichas funciones.

El «Boletín Oficial» de la provincia, publica los cupos de consumos sal y alcoholes que la Delegacion de Hacienda señala á los pueblos de esta provincia para el expresado año, arregladamente á lo dispuesto por la Real orden de 26 de Septiembre último y Circular de la Direccion General de Contribuciones, Impuestos y Rentas de 29 del propio mes.

Los Ayuntamientos que se consideran perjudicados con el encabezamiento, pueden reclamar dentro el plazo de un mes.

Al propio tiempo el señor Delegado de Hacienda llama la atencion de las Corporaciones que tengan adoptado el medio de reparto vecinal, sobre las disposiciones del artículo 23 de la nueva Ley de 19 de Julio último, cuyo segundo párrafo, derogando la disposicion 11 del artículo 10 de la de 7 de Julio de 1888, queda desde luego sin efecto el artículo 267 del citado reglamento del impuesto de consumos, así como el número tercero del 303 y modificado el 302 en el sentido de que puede cubrirse por repartimiento la totalidad de los cupos por Consumos y sal, sin necesidad de acudir á los conciertos gremiales obligatorios por uno de los grupos de granos y líquidos.

La «Gaceta» ha publicado una Real orden de Gracia y Justicia sobre nombramiento de los arquitectos diocesanos en la que se dice que considerando que si bien el Real decreto de 13 de Agosto de 1876, en su art. 8.º, concede exclusivamente á dicho ministerio la facultad de nombrar el personal de arquitectos diocesanos, es conveniente que las Jun-

tas diocesanas tengan la debida intervencion en la designacion de estos funcionarios, que de acuerdo con ellas han de llevar á efecto las obras autorizadas, por lo que se dispone que, cuando ocurra una vacante de este género, la Junta diocesana proponga la sustitucion en terna comprensiva de arquitectos con residencia en la circunscripcion donde hayan de prestar sus servicios.

Por la direccion general de Marina se interesa se remitan á aquel centro todos los estados de los buques mayores de 50 toneladas, inscriptos en todas las comandancias de Marina.

NUEVA FÁBRICA

Ayer empezaron las obras para construir en el *Cos Nou*, un edificio destinado á fábrica de curtidos, que constará de veinte y cuatro aljibes, introduciendo en dicha fabricacion los últimos adelantos en el arte de curtir.

La construccion de dicho edificio está bajo la direccion del Maestro albañil D. Rafael Quintana.

Nos es grato consignar noticias de esta clase, por que ellas revelan que los capitales salen de sus escondites para ir á tomar parte en el movimiento regenerador, extendiendo las industrias y aumentando el comercio, que fomentan el primer elemento de la grandeza y poderío de las naciones.

Mañana á las 10 tendrá lugar en el cuarto de Baaderas del cuartel de Infantería, la vista y fallo en Consejo de Guerra, de la causa que se ha instruido al sanitario Adrian Martinez por el delito de desercion.

Presidirá dicha acto el Teniente Coronel del Parque de Artillería de esta Plaza Sr. Fernandez Flores; actuará de Fiscal el primer teniente del Regimiento infantería de Mahon Sr. Giner, estando la defensa del acusado á cargo del primer Teniente del mismo Sr. Parpal.

Esclarecido el tiempo inseguro de estos últimos días, el de hoy, ha amanecido sereno y despejado, luciendo el sol con esplendidez primavera!

Gracias á las gestiones del Sr. Alcalde los tablajeros el lunes próximo rebajarán el precio de las carnes cinco céntimos de peseta por tercia de 400 gramos.

El señor Maura, ha escrito al ministro de Agricultura, señor Allendesalazar, interesándose vivamente para que sea atendida la instancia de la Cámara de Comercio, de Palma, recomendando que todo el archipiélago balear sea comprendido en la escepcion estatuida por el artículo 21 de la ley de ferrocarriles secundarios; estimando además el señor Maura, que la peticion de la Cámara es de verdadera justicia y benéfica al país.

No podemos menos de congratularnos ante la decidida actitud del señor Maura en un asunto de tal vital interés para estas islas, patrocinado con verdadero acierto y patriotismo por la Cámara de Comercio palmesana.

Hemos tenido el gusto de asistir esta tarde á ver funcionar por primera vez, una nueva máquina de elaborar chocolate, que acaba de instalar en su acreditado establecimiento, de la calle de Hannover, nuestro apreciable amigo D. Pedro Pons Seguí.

Las condiciones que reúne dicha má-

quina comprenden los últimos adelantos en el arte, contribuyendo notoriamente al mayor perfeccionamiento para la elaboracion del preciado artículo; extremo aseó, simetría en la molienda del cacao y asegurada graduacion en la coccion.

El molino ofrece la figura de un otógono recubierto por cristales que permiten ver con suma facilidad y de un modo permanente el trabajo que se verifica en el interior. El remate ó recipiente es de forma artística, y todo el conjunto revela muy buen gusto.

Nos ha complacido el funcionamiento acompasado y simétrico, que produce una accion eficaz para mejorar la masa, darle finura y facil desleimiento.

Dicha máquina ha sido construida en los talleres de los Sres. Valls hermanos, ingenieros mecánicos, establecidos en Barcelona, habiéndola montado el operario de dichos talleres D. Francisco Cabot, venido al efecto á esta ciudad.

Damos la enhorabuena al Sr. Pons Seguí, por el notable impulso que con diligencia y feliz acierto, ha logrado imprimir á la importante industria á que con tan laudable resultado se dedica, deseándole vea remunerados cumplidamente sus esfuerzos.

SUBASTA

Se hace de 12 capotes, 12 roses y varias ollas de hierro inútiles, pertenecientes á la Penitenciaría Militar, y cuyo acto se verificará en las oficinas de la misma, sitas en la fortaleza de Isabel II, el 28 del actual.—El Capitan Mayor, Raimundo Anadon.

PUBLICACIONES RECIBIDAS

Penetrar en un mundo nuevo, leer descripciones maravillosamente bellas de paisajes desconocidos, saber que hay costumbres nuevas para nosotros y poderlas estudiar á fondo, asistir al despertar de un gran pueblo, presenciar un drama que no sería posible que se desarrollara en Europa, y ver como viven y mueren hombres de una raza poco menos que desconocida en Occidente, y pasar al propio tiempo unas horas agradables leyendo todas estas cosas, admirablemente coordinadas entre sí para formar una novela que no se puede dejar de la mano hasta que se lee la palabra: «Fin», todo esto significa la lectura de «Nami-ko», novela de costumbres japonesas de Kenjiro Tokutomi, que acaba de publicar la «Casa Maucci».

Es la primera novela japonesa que se traduce en español y es una de las mejores que se ha escrito en japonés. Su autor es famoso en su país y en los Estados Unidos é Inglaterra donde «Nami-ko» se ha vendido tanto como las obras más renombradas de los escritores europeos.

Esta novela nos hace conocer las costumbres del Japon, es decir, las que aun quedan allí de los tiempos del Shogim y de los samurais, esas costumbres, buenas ó malas, bárbaras ó apacibles que prepararon lentamente la inteligencia y el alma de los japoneses para la rapidísima transformacion que de modo tan impensado y casi maravilloso se ha operado á nuestra vista desde 1868 acá.

«Nami ko» es la hija de un general casi heroico, que se casa con un oficial de marina que la adora y que al año de casado marcha á batirse con los chinos. Mientras el está ausente, su madre,

Las Aguas **VICHY-ÉTAT** son insustituibles. Exijase:

Para las Enfermedades del Estómago **VICHY-HOPITAL**
 Para Enfermedades del Hígado **VICHY-GRANDE GRILLE**
 Para las Enfermedades de los Riñones **VICHY-CELESTINS**

MARCA DE GARANTIA Venta en Farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

que odia á su nuera, advierte que esta presenta los primeros síntomas de la consunción, esa dolencia que no perdona, y preválida del poder que le otorga la ley japonesa, hace pronunciar el divorcio entre aquellos dos seres que se aman y que en modo alguno querían desunirse. Takeo, al regresar cubierto de gloria de la campaña, se encuentra sin esposa, y «Nami-ko muere de sentimiento, pues el dolor agrava el mal que la consume.

La obra está editada con lujo; tiene una hermosa cubierta y láminas de Diéquez, muy primorosas.

REMITIDO

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Muy señor mío y de mi mayor consideración; abusando de su amabilidad, me permito remitir á V. el siguiente comunicado, por si tiene la bondad de insertarlo en su ilustrado periódico.

En la tarde del día de ayer se ha cometido en el colegio Centro de enseñanza sito en la calle de Miranda, un acto salvaje del cual debe tener conocimiento el público.

Su Director D. Mateo Fontiroig, por el grave delito de no prestar atención en la clase, cejó un bergajo y empezó á golpear de tal forma á mi hijo, que le infligió en el cuerpo ocho enormes berdegones, además de algunas contusiones, sin que los lamentos desconsoladores de la infeliz criatura lograsen calmar sus iras, hasta que el niño pudo escapar de sus manos y en la calle cayó á causa de los grandes dolores que tenía y en brazos lo trageron á casa, donde reconocido por el médico calificó sus contusiones de pronóstico reservado.

Hechos de esta naturaleza juzgan á quien los comete, y dejo á la consideración del público el calificar al autor de ellos y al Juzgado el apreciar y castigar en Justicia acto tan brutal, pues otra providencia no se puede tomar con el hombre que sus ideas religiosas no le permiten nada mas que maltratar á seres indefensos.

Creo de mi deber llamar la atención de los padres de familia que engañados como yo, han encomendado la educación de sus hijos á ese Centro de enseñanza.

Dándole las gracias anticipadas tiene el gusto de ofrecerse de V. suyo afmo. s. s.

q. b. s. m.

ENRIQUE SANZ.

Mahon 20 Octubre 1904.

Ruego á V. Sr. Director que á la vez que inserta mi comunicado dé V. las gracias al sereno Antonio Moreno que trajo en brazos á mi hijo al que quedo altamente reconocido y al sin número de personas que han venido á enterarse del estado de salud del niño y á quienes estoy imposibilitado de dárseles personalmente por no tener el gusto de conocer á su mayor parte.

Suyo afectísimo.

ENRIQUE SANZ.

Sr. Director del periódico EL BIEN PÚBLICO.

Muy señor mío: Le agradeceré de V. cabida en el periódico de su digna dirección, al siguiente comunicado.

Habiendo pasado á las nueve de esta mañana á enterarme del estado en que se encontraba el hijo de mi amigo el capitán de caballería D. Enrique Sanz,

el cual en la tarde de ayer fué castigado en malas formas por su profesor don Mateo Fontiroig, me encontré con la visita de un caballero al que no conozco, quien me ha recriminado atribuyéndome el suelto publicado en «El Liberal» de anoche referente á la manera de proceder del citado maestro con el mencionado niño, y añadiendo que yo había instigado al padre siendo así que lo que yo hice fué calmar sus ánimos para evitar que el lance tuviera fatales consecuencias para el citado profesor, como corresponde á todo hombre que sabe apreciar á sus amigos.

Si al caballero á quien aludo, le conviene dar al acto color muy distinto del que tiene ha de saber que todas las personas de buenos sentimientos hoy censuran duramente el proceder de don Mateo Fontiroig.

Aprovecho esta ocasión para reiterarle Sr. Director, el testimonio de mi consideración mas distinguida.

BARTOLOMÉ ROTGER PONS.

Mahon 20 Octubre 1904.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Juan Cancio, Casprasio é Irene.

Santo de mañana.—Stos. Hilarion, Ursula y 11.000 vírgenes y mártires.

Cultos.—Mañana viernes á las 8 y media en la iglesia de las Hermanas Carmelitas se celebrará solemne Oficio cantado por la Comunidad en honor á Sta. Ursula.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Providencia en San Francisco.

Cotizacion oficial

Madrid 19 —4 t.

4 por ciento Interior.	77'65
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100	00'00
Idem 5 por ciento.	98'05
Carpeta provisional amort.	00'00
Acciones Banco España.	483'00
Comp. Arrend. Tabacos.	419'50
París á la vista.	37'05 á 38'95
Londres á la vista.	00'00 á 00'00

CASINO «EL CONSEY»

Se convoca junta general extraordinaria para el próximo domingo 23, á las once, para dar cuenta de las gestiones hechas para contratar compañía de zarzuela grande en la próxima temporada teatral, y de no poder solventar las dificultades que se presentan, volver á discutir de nuevo el asunto, resolviendo las proposiciones que hasta dicho día se presenten ó en el mismo acto de la junta.—Mahon 20 de Octubre de 1905.—P. A. de la J. D.—Francisco Conforto

Observaciones meteorológicas

La temperatura de hoy

9 h. mañana	19,8°
3 h. tarde	20,4°
Máxima al sol	30,2°
Id. á la sombra	22,0°
Mínima.	13,5°

SEMAFORO OFICIAL

Vigia de Bajoli 20.—8 m.

Barómetro 763'2; viento NE. fresco; mar rizada; cielo despejado; horizontes acelajados.

Alcaldía de Mahon

Don Poncio Pons Gofalons ha solicitado del Ayuntamiento la autorización necesaria para instalar un motor eléctrico de unos dos ó tres caballos de

fuerza en su taller situado en la casa número 9 de la Plaza de San Francisco de esta ciudad para el desarrollo de la industria de carpintería

Lo que se publica para conocimiento de aquellas personas á quienes pueda afectar la citada instalación, concediéndose un plazo de diez días á contar desde la publicación del presente anuncio en los periódicos de esta localidad para que puedan presentarse en esta Alcaldía las reclamaciones que estime conveniente.—Mahon 20 Octubre 1904.—El Alcalde, Juan Victori.

SECCION POÉTICA

EL MORIR DE LA TARDE

(SONETO)

Entre el celaje espeso y embrumado
destáncanse del cielo los girones
y cantan en las selvas verderones
y el azoe el ambiente ha perfumado
en haces luminosos enredado
oculta el sol sus tibios relumbrones
y escúchanse en la aldea las canciones
y tíñense las nubes de morado,
la luz se va marchando; en el Poniente
corónase del sol la roja frente
y el iris de cambiantes hace alarde
y allá entre la enramada, ruiseñores
se arrullan, gorgendo sus amores
que nacen al morir la dulce tarde.

José de Prada.

Mahon, Octubre, 1904.

DON JUAN VICTORY TALTA VULL,
Alcalde constitucional de esta Ciudad.

Hago saber: Que deseoso de dar el más exacto cumplimiento á las disposiciones dictadas por el Ministerio de la Gobernación en materia de higiene, y particularmente al Real Decreto de 15 de Enero de 1903 y circular de la Dirección general de sanidad de fecha 30 del mismo dictando reglas para evitar el desarrollo y propagación de la viruela he considerado de mi deber llamar la atención de los señores Médicos, Cabezas de familia, Directores de colegio, Establecimientos oficiales y particulares, Maestros de Instrucción primaria, etc., respecto al contenido de las repetidas disposiciones y en especial de las siguientes:

Artículo 4.º Los Subdelegados de Medicina vigilarán el cumplimiento de las obligaciones señaladas á los Médicos de sus respectivos distritos y recojerán y servirán cuidadosamente á las autoridades los datos estadísticos de vacunación y casos de viruela, así como los partes de faltas y negligencias de que tengan noticia.

Artículo 13. No se concederá ingreso en escuela pública, colegio ó Liceo particular, Asilo de Beneficencia, ni establecimiento alguno dependiente del Estado, la Provincia ó el Municipio, exceptuando los Hospitales, á menores de diez años que no exhiban la certificación de hallarse vacunados ni á menores de veinte años que no representen la de revacunación.

Los Directores de Establecimientos oficiales ó particulares, á que se refiere este artículo, incurrirán por su inobservancia en la multa de 50 á 500 pesetas que le será impuesta por el Gobernador de la provincia respectiva con arreglo al artículo 22 de la Ley provincial.

Esta Alcaldía se permite esperar la reconocida sensatez de este vecindario que pondrá especial esmero en cum-

plir con la mayor exactitud las medidas de higiene que se ordena y que de consuno recomienda la ciencia y la experiencia. Todos estamos en él interesados, sin distinción de clases, ni condiciones, ya que la salud pública es bien supremo y á su mantenimiento hemos de cooperar, cada uno dentro de su esfera de acción.

Desde el lunes 24 de Octubre, empezando á las tres de la tarde, se vacunará y revacunarán en estas Casas Consistoriales á cuantas personas se presenten, adoptándose por los Sres. Médicos vacunadores todos los medios que la ciencia recomienda para tales casos.—Mahon 20 Octubre 1904.—Juan Victory.

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 10 Octubre.—1 vaca, 129 kilos, Binietap de Bartolomé; 1 id., 201, Juan Mercadal (Alayor); 1 ternero, 128, es Berrencons (Villa-Carlos); 2 carneros, 41, ne Furana; 2 id., 30, Furmet; 1 id., 11, noria de Pedro Andreu, y 14 cerdos, 1.303.

Día 11.—1 vaca, 150 kilos, Magin Camps (S. Cristobal); 1 ternero, 85, id.; 1 id., 153, estancia son Carlos; 1 id., 303, vergel de D. Pedro Pons; 1 id., 103, Francisco Sans (Alayor); 2 carneros, 23, vergel se Font d'en Meria; 1 id., 4, Miguel Sureda; 5 id., 36, Magin Camps (S. Cristobal); 1 id., 8, Turret de Baix, y 13 cerdos, 1.143.

Día 12.—1 buey, 199 kilos, Biniet Nou; 1 ternero, 136, son Bou (Alayor); 1 id., 140, es Berrencons (Villa-Carlos); 1 ternera, 115, Magin Camps (S. Cristobal); 6 carneros, id.; 5 id., 44, noria Barberrosa; 1 id., 25, ne Xenxa de Francisco; 1 id., 6, Biniet Nou, y 13 cerdos, 1.049.

Día 13.—1 vaca, 137 kilos, l'amu de St. Agustí Vey (Alayor); 1 ternero, 114, Deyá Nou (id.); 1 id., 164, Juan Piris (id.); 1 id., 135, son Bou (id.); 3 carneros, 27, Pedro d'Alfurí (Ferrerías); 1 id., 25, Algenderet, y 11 cerdos, 1.039.

Día 14.—1 buey, 316 kilos, Barcelona; 1 ternero, 107, Deyá Nou (Alayor); 4 carneros, 38, Pedro d'Alfurí (Ferrerías); 2 id., 23, Juan Mercadal (Mercadal), y 10 cerdos, 837.

El Bien Público POR TELEGAFO

Madrid 19.

Telegrafían de Tánger que el Sultán ha prohibido el cabotage de cereales desde el día 6 del próximo Noviembre.

El comercio se muestra indignado ante dicho acuerdo por lesionarles sus intereses.

Madrid 19.

Tánger.—Las tribus de Benisun y la de Faus se están batiendo encarnizadamente á pocas leguas de la población.

Madrid 19.

El periódico inglés «The Times» dice que el Mikado ha enviado un telegrama de felicitación al ejército de la Mandchuria.

Madrid 20.

Se están librando nuevos combates en la zona de Mukden, habiendo conseguido los rusos algunas ventajas materiales.

Los rusos resisten los ataques nocturnos, cada vez mas violentos.

El cañoneo es incesante por ambos ejércitos.

Madrid 20.

Se anuncia en el Congreso, un debate, sobre el decreto expedido últimamente relativo á la sucesión á la Corona.

Telegrama que nos ha facilitado D. Guillermo Gofalons:

Alicante 18.—10'30.

Llegado «Comercio» seis mañana.—Guardiola.

ELIXIR ESTOMACAL

de Sáiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y antigástrico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTÓMAGO E INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de an-

tigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos. CURA el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disentería, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SAIZ DE CAR-

LOS, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Once años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y Américas.

La Marítima

COMPañIA MAHONESA DE VAPORES

CONCURSO

Para la construcción de una lancha para transporte de carbón en este puerto, se abre un concurso que comprenderá desde hoy al 2 de Noviembre próximo con sujeción al pliego de condiciones que obra de manifiesto en la Dirección de esta Compañía Infanta 26, a disposición de cuantas personas deseen enterarse, lo que podrán hacer todos los días laborales comprendidos en las citadas fechas desde las 9 de la mañana a la una de la tarde.

Las proposiciones deberán presentarse en pliegos cerrados que serán abiertos ante la Junta de Gobierno de la referida Sociedad el mencionado día 2 de Noviembre, adjudicándose el concurso al mejor postor.—Mahón 13 Octubre 1904.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

SOCIEDAD MONTE-TORO

FABRICA DE QUESOS

Se convoca junta general ordinaria de accionistas para el día 25 de los actuales, a las tres de la tarde, en el local de la fábrica, a los fines prevenidos en los estatutos por los que se rige esta Sociedad.—Mercadal 11 de Octubre de 1904.—El Presidente, José de Olives.

AYUNTAMIENTO

DE VILLA CARLOS

Este Ayuntamiento en sesión del día 10 del actual acordó contratar por medio de subasta pública la terminación de la carretera de la calle de la iglesia de esta villa, con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación municipal.

Y en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 29 de la Instrucción de 26 de Agosto del año 1900, se anuncia dicho acuerdo, por término de diez días, que empezarán a contar desde la inserción del presente en el «Boletín Oficial» de esta provincia, para que puedan presentarse las reclamaciones que se crean convenientes.—Villa-Carlos 18 Octubre de 1904.—El Alcalde-Presidente, Casimiro de Cossío.—P. A. del Ayuntamiento.—Juan N. Quevedo, Srío.

JUNTA DE REPRESENTANTES

DE LOS AYUNTAMIENTOS

DEL PARTIDO JUDICIAL DE MAHON

D. JUAN VICTORY TALTAVULL, Alcalde Presidente del Ayuntamiento de Mahon y, como tal, Presidente de la Junta de Representantes de los Ayuntamientos del Partido judicial de Mahon.

Hago saber: Que en virtud de lo acordado por esta Junta de Representantes en sesión de 30 Julio último, y cumplido lo preceptuado por el artículo 29 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900 para la contratación de los servicios provinciales y Municipales se anuncia al público la subasta relativa

de las obras de construcción del edificio en el ex-claustro del Carmen de esta ciudad, donde se han de instalar el Juzgado de Instrucción del Partido y el Tribunal del Jurado bajo el tipo de 44.615 pesetas 54 céntimos.

Los documentos estarán de manifiesto en la Secretaría municipal de esta ciudad para conocimiento de las personas que deseen interesarse en la expresada subasta, la que se verificará en las Casas Consistoriales de esta ciudad, ante Notario público, bajo la Presidencia del Sr. Alcalde ó del Teniente en quien delegue y con asistencia del Sr. Regidor Sindico, a los treinta días de publicado este anuncio en el «Boletín Oficial» de la Provincia, a las once horas.

Con arreglo a lo prevenido en el artículo 17 de la Instrucción antes citada, las proposiciones se presentarán suscritas por el propio licitador ó por persona que legalmente le represente, entendidas en papel sellado de clase oncenca, ajustadas al modelo que a continuación se inserta debiendo acompañarse cada una de ellas la cédula del licitador, y además el resguardo acreditativo de haber constituido en la Depositaria municipal el 5 por 100 del tipo de subasta ó sea 2.230 pesetas 77 céntimos en concepto de fianza ó depósito provisional para tomar parte en dicho acto, cuyo depósito deberá completar el que resulte adjudicatario hasta el 10 por 100 de la cantidad importe del remate.

Durante el plazo de media hora los licitadores entregarán al Presidente los pliegos que contengan sus proposiciones, en cuya carpeta deberá hallarse escrito lo siguiente:

«Proposición para optar a la subasta relativa a la construcción de las obras del edificio destinado a Juzgado de Instrucción y Tribunal del Jurado de este partido.»

Si se presentasen dos ó mas proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se hará la adjudicación provisional del remate a favor de aquel cuyo pliego tenga el número más bajo con estricta sujeción a las disposiciones contenidas en la instrucción vigente y al pliego de condiciones facultativas, económicas, planos y presupuestos.

MODELO DE PROPOSICION

D. F. de T., vecino de... se compromete a ejecutar por su cuenta y con estricta sujeción a las condiciones, planos y modelo de proyecto, las obras de construcción de un local, en el ex-claustro del Carmen de la ciudad de Mahon donde se ha de instalar el Juzgado de Instrucción y Tribunal del Jurado del partido por la cantidad de (la cifra en letras) pesetas.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahon 18 Octubre 1904.—El Alcalde, Juan Victory.

Imp. de M. Parpal

MEDIANA DE ARAGON

Aguas y Sales Naturales

Sulfatadas - Sódicas - Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exp. PARÍS 1900

REPURATIVAS - DIURETICAS - APERITIVAS - LAVANTES

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestiones del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores a todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BIGARONATADAS-SÓDICAS-LITÍNICAS

Para preparar la mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES e INTESTINOS. Infalible contra la OBESIDAD. Es agradable en las comidas. No altera el vino. Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua. Farmacias y Droguerías. Agentes generales, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4 — Barcelona.

Depósito en Mahon: Sres. Valls, Pons y Arguimbau, calle Neuva.

CAL

A 55 céntimos de pts. el quintal se encontrará en el predio Bin'ach. Pueden dirigirse al mismo predio. 3-3

DURACION Y ECONOMÍA

Condiciones que reúnen los impermeables de la acreditada marca EL GALLO que se hallan existentes y se confeccionan a medida en el establecimiento de

FERRETERIA Y PINTURAS

DE

JUAN SERRA.—Plaza Príncipe, 16

2-8

PARA ALQUILAR

Lo está la casa n.º 17 de la calle Portal de Mar. Informes, barbería de Cardona calle Nueva. 1-3


ANTONIO E. CODINA (dentista)

ha trasladado su gabinete odontológico en la calle del Castillo, número 4 (esquina).

SE VENDEN

Casa n.º 41, calle de la Reina; casa n.º 149, Cos de Gracia, y una viña en el camino «Rocas Llisas». Informará D. Felix Ortega, Isabel II, 36. 7-8





Don Francisco Vinent y Pons

HA FALLECIDO

á las tres y media de esta tarde
después de recibidos los Santos Sacramentos

Q. E. P. D.

Su hermano ausente, tío, tías, sobrinas, primos y primas y la razón social Vda. de Francisco Terrés é hijos, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan encomienden á Dios el alma del finado y asistan á su entierro que tendrá lugar mañana viernes á las once.

Casa mortuoria calle de Prieto y Caules n.º 67.
Mahón 20 Octubre de 1904.